
香港文匯報訊綜合台灣媒體報道，「東京奧運正名公投」將於11月24日進

行投票，旨在希望選手未來出征國際時，能以「台灣」為名參賽，而非以

1981年簽訂洛桑協議後所規定的「中國台北」。該「公投」一出，在台灣體育圈

掀起軒然大波。奧運兩金得主許淑淨，台灣羽球一哥周天成及短跑名將楊俊

瀚等人昨天聯袂現身，高喊口號：「我要參賽舞台，『正名公投』我反對。」

台運動員齊反「公投」：我要參賽舞台
羽球一哥等發聲斥「正名」籲民眾勿情緒性投票

A15 台 海 新 聞 / 神 州 大 地 ■責任編輯：葉格子/宋嘉欣 ■版面設計：美術部

2018年11月22日（星期四）

20182018年年1111月月2222日日（（星期四星期四））

2018年11月22日（星期四）

台美容師首登陸
允許在平潭執業

台灣羽球名將周天成昨天下午和台灣
菁英運動員齊聚台灣教育部門「體

育署」辦公大樓1樓，召開反對「東京奧
運正名公投案」記者會。他代表運動員發
言時說，有人說公投絕不可能影響選手參
賽，就像拔牙時牙醫說絕不會痛。對此，
他反駁道，「牙醫當然不會痛，因為痛的
是病人。」

選手心聲需被尊重
周天成說，每一個選手在場上都是用
生命在拚搏，「如果我們不遵守國際奧
委會的規定，就像比賽不遵守規則一
樣，這也就給對手跟裁判申訴的機
會。」他呼籲，希望民眾不要情緒性地
投票，「因為你們的每一票，都攸關運
動員的未來。」

楊俊瀚則表示，「公投」是闡述民意的
一種方式，但運動員的心聲也需要被尊
重，他重申大家手中的每一票都關係到他
們的未來。已取得2020東京奧運參賽門
票的射擊好手田家榛，也是目前最早取得
奧運參賽權的台灣運動員。她發言時強
調，她盼望能在東京奧運繼續為中國台北
取得榮耀，「請給我們舞台，『公投正
名』請投反對票。」
中國台北奧委會前主席、現任中國台北

奧委會榮譽主席蔡辰威還透露，目前有些
人想要投下「正名公投」同意票，就是想
看政府要如何處理，「政府是沒有什麼事
情，但害慘了我們的選手。」

職棒界憂前功盡棄
對於「東京奧運正名公投案」，此前國

際奧委會（IOC）已三次致函中國台北奧
委會表達關切，近日也有不少運動員相繼
出來表達個人的立場。
中國台北職棒聯盟會長吳志揚昨天對

「東京奧運正名公投」表示，近年中職舉
辦多項賽事，都是為了重返2020東京奧
運，「任何有害於參加奧運的舉動，站在
棒球發展的立場，我們都反對。」他提出
這並非政治問題，而是實際是否會影響參
賽權益的問題。他表示，國際奧委會有規

章，也明確告訴中國台北奧委會他們的立
場，如果因此影響球員出賽機會，對中
職、台灣棒球界來說是很大的警訊。
台灣奧運人協會秘書長杜台興指出，

「正名」運動團隊在沒有與體育界討論的
情況下進行「奧運正名公投」，且提供給
民眾的資訊也不夠透明，是試圖和稀泥、
打混仗，讓各界認為背後有政治或是選舉
意涵。他說：「我們希望盡全力讓更多民
眾聽到運動員的聲音。」

香港文匯報訊 據中新社報道，台灣「九合
一」選舉將於11月24日投票。台灣「最高檢
察署」昨日公佈各地方檢察署受理妨害選舉案
件收結及實施偵察統計，受理案件共4,617
件、涉10,164人。其中賄選案3,527件、涉
8,064人；暴力案件373件、涉511人；其他類
型案件717件、涉1,589人，共起訴80件158
人，緩起訴13件130人。
案件分類統計顯示，嘉義地檢署受理賄選案

件數最多，達425件；彰化地檢署受理暴力案
件最多，為72件；高雄地檢署受理其他類案
件最多，為78件。據台灣中央社報道稱，有
關「選舉賭盤」案件，全台各地共受理36
件，以高雄地方檢察署受理10件為最多。

台檢受理逾四千涉「九合一」案

普悠瑪死者家屬抗議 台鐵稱明開理賠協商會 香港文匯報訊 據新華社報道，為方便台胞
就業創業，解決兩岸職業資格認證方面的問
題，福建平潭分批開展對台灣地區同類（或類
似）職業資格的比對與採信工作，並發放相應
的採信證明。首批30名來自台灣的美容師近
日通過認證，並領取可在平潭執業的證書。
據福建省兩岸金橋人力資源有限公司有關負

責人介紹，其公司與「台陸通」APP合作，線上
提供諮詢、報名、組團等相關服務，讓台胞在台
灣就可以辦理前期業務。同時，線下為台胞準備
好各項所需材料，台胞只需到現場提供相應證件
即可完成辦理。

香港文匯報訊據中通社報道，台鐵普
悠瑪列車事故昨日屆滿一個月，傷亡者
家屬當天召開記者會，抗議台鐵局對後
續處理不聞不問。隨後，台鐵局回應稱
將在23日與家屬召開第一次理賠協商會
議。

承諾設專案組沒下文
台鐵普悠瑪列車10月21日發生出軌翻

覆意外，造成嚴重傷亡。10多位家屬聯同
律師在該事故滿一個月當天召開記者會，
控訴台鐵並無給予家屬後續協助，僅安排
家屬住宿等事宜；台鐵提供的所謂對接窗
口，也僅是協助家屬訂票等瑣碎事宜，完
全沒有負責後續理賠責任。台鐵曾宣稱給
予罹難者530萬元（新台幣，下同）補償
金，到目前為止只有一名家屬收到，其他
家屬一分錢也沒有拿到。

有家屬代表指出，台灣地區領導人蔡英
文當初承諾將成立專案小組協調處理後續
事宜，但家屬至今未收到該小組聯繫，事
故處理、家屬安排等更是沒有下文。當局
只知道忙於選舉，對於民眾的聲音卻是不
聞不問，這是非常荒謬的事情。
隨後，台鐵火速回應，表示與家屬討論
後，已決定在23日召開第一次的理賠協
商會議。

台鐵還稱，目前已有8名罹難者家屬領
取530萬元補償金，其餘10名罹難者家
屬若有意願領取，可直接向台鐵領取。
傷者則分為重傷、非重傷兩類，醫藥費
都由台鐵局負責，賠償金則以受傷程度
決定。家屬表示，屆時將視台鐵局的態
度決定理賠事宜；另外期望能爭取到蔡
英文早已承諾的專案小組，協助家屬與
台鐵局協商。

香港文匯報訊據中通社報道，台灣「九合一」
選舉將於11月24日投票。台灣三三企業交流會
昨日召開會議，交流會副理事長林伯豐受訪時
指出，選後當局需注重台灣經濟的三個重點。
林伯豐表示，首先應該要重視投資環境，檢

討獎勵投資條例，讓年輕人薪水可以增加；其
次要提升台灣經濟的國際化程度，包括爭取貿
易協定，不然國際貿易的路將限縮，對台灣經
濟不利。此外，他也點出人才培育的重要性，
尤其是資訊、機械及材料的專業人才。他希望
當局鼓勵專職教育及吸引海外人才到台灣工
作。

企業界：選後經濟應關注三重點

■■周天成周天成（（前排左五前排左五）、）、楊俊瀚楊俊瀚（（前排右二前排右二））等人昨天下午召開反對等人昨天下午召開反對「「東京奧運正東京奧運正
名公投案名公投案」」記者會記者會。。 中央社中央社

深圳市血液中心與來自法國的
醫生昨日完成了一份造血幹細胞
的交接。這份由深圳志願者捐贈
的造血幹細胞，將被帶往法國，

挽救一名法國白血病友的生命。
此次送往法國的造血幹細胞，

由深圳志願者劉兆龍捐贈。20
日，在深圳血液中心造血幹細胞

採集室，劉兆龍捐獻的造血幹細
胞與一位法國病友配型成功，劉
兆龍也因此成為廣東首例與法國
病友配型成功捐獻的志願者。

截至2018年11月20日，廣東
省入庫造血幹細胞志願捐獻者資
料9.8萬多人份，累計捐獻總數
654例，其中有15位捐獻者分別
向韓國、美國、新加坡、澳大利
亞、台灣、香港等國家和地區的
白血病患者捐獻。 ■中新社

浙江省玉環市公安局刑偵大隊民警顏曰春，生前為解救
被挾持女孩，被嫌犯駕車拖行200多米，至死不肯放手，
最終犧牲。20日，顏曰春烈士追悼會在該市殯儀館舉
行，當地幹部群眾上萬人為烈士送行，多數人是自發前來
送顏曰春烈士最後一程。11月19日，浙江省人民政府追
授顏曰春同志為烈士。
顏曰春生前是玉環市公安局刑偵大隊民警。從警19

年，他一直堅守在一線刑偵崗位。因工作表現突出，他先
後受過多次嘉獎，曾獲「台州市破案能手」「浙江省千
名好民警」等榮譽。

遭嫌犯拖行200米 重傷不治年僅四十

10月27日晚，有市民報警稱，12歲的女兒被人挾持。
值班的顏曰春在執行解救過程中，犯罪嫌疑人梁某突然啟
動汽車，試圖帶孩子逃竄。顏曰春則用雙手從車窗外死死
抓住嫌犯不放，被嫌犯駕車貼着護欄拖行200多米，身受
重傷。女孩被同行民警順利救下，顏曰春卻因傷重搶救無
效，於次日2時56分犧牲，年僅40歲。10月28日14時
許，警方在玉環市玉城街道西青塘村將犯罪嫌疑人梁秀貴
抓獲。
「他的手指微微彎曲，似乎還想抓住什麼。」回憶當晚

的情況時，同事林輝眼圈紅了。「如果他早點放手，可能
什么事都沒有。」而正是因為顏曰春的「執拗」，才在與
嫌疑人接觸的短短兩分鐘內，為營救孩子搶得了時機。

14歲女兒：「一輩子以父為榮」

「您是我一輩子的驕傲，我一輩子都以你為榮，我會照
顧好媽媽與弟弟，您在另一個世界，也一定要好好
的……」追悼會上，顏曰春14歲的女兒小嫻多次泣不成
聲。 ■新華社

■■悼念會上悼念會上，，民眾痛哭不止民眾痛哭不止。。中新社中新社顏曰春顏曰春烈士烈士

■■ 1111月月2020日日，，顏曰春烈士追悼會在浙顏曰春烈士追悼會在浙
江省台州玉環市殯儀館舉行江省台州玉環市殯儀館舉行。。 中新社中新社
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據介紹，羅邊是番禺地區鄉村辦學
較早的村落之一，清末民初村內

共有8間私塾。其中，清末民初的培蘭
書院是羅邊村和周邊地區進行鄉村基
礎教育的場所。僑居澳大利亞的南村
鎮羅邊村民羅漢強先生今年83歲了，
這幾天，他恰好回鄉暫住。「羅邊讀
書風氣日濃，出了很多書香門第。」
羅漢強說，村子還有一條巷子叫嘉令
巷，又名「兄弟登科巷」，因為住在
這裡的一戶兩兄弟先後考取舉人，官
府頒牌匾以示嘉獎。
解阜里門樓並不張揚，黃色琉璃瓦，
簷下掛着兩個有些破舊的紅燈籠。解阜
里歷史街區坐東北向西南，全長約118
米，傳統建築佔地面積約 4,362 平方
米，街區依高地而建，排列整齊，有完
善的排水系統，是番禺地區現存為數不
多的廣府三間兩廊鑊耳大屋古民居群。

男女皆受教育 年交數萬両學費
羅氏家族第一代的羅鏡泉，祖籍番禺
羅邊村，生於清朝咸豐十一年（1861
年）。羅鏡泉14歲那年攜帶家中長輩給
的12枚銅錢闖蕩廣州城，從當學徒開始
走上經商之路，當時富甲一方。
羅鏡泉重視後代教育，提倡男女平等
接受教育。羅氏家訓中清楚寫着「無分
男女，皆令其受良好教育」，這在當時
極之難能可貴。據《琬齋羅氏家譜》列
名記載的其27名兒女中，就有25人大
學畢業；11人出國留學，獲碩士、博士
學位各1人。羅家光每年繳交學費一
項，開支就達數萬両銀子之多。

兒孫西學中用 跌宕時代救國
羅鏡泉長子羅英俊是廣雅書院的高材

生，公費保送美國康奈爾大學機械工程
系畢業。回國後任唐山交通大學教授兼
工學院院長，後來先後任過膠濟鐵路、
平綏鐵路等歷任機車廠廠長、總工程
師。
抗日戰爭時期，羅家的子孫有10位在

空軍服役，其中以抗日名將羅英德最為
出名，「九一八」之際，他參加了大小
戰役280多次，直接擊落敵機6架。
羅鏡泉第13子羅英豪，赴德留學回國

後在中山大學當教授。1935年，他參與了
內地第一批大型機械化甘蔗糖廠——順德
糖廠建廠和市頭糖廠擴建工作，研究開發
小型壓搾機和甘蔗連續滲出法新工藝設
備，為發展新中國糖業作出貢獻。

番禺第一書香門戶
清朝即倡「男女平等」

廣州番禺

南村鎮羅邊
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里，是一處
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居地。據統計，羅鏡泉兒孫兩代共有65名大學

生，其中33人在美、英、法、日等國外名校畢

業，13人獲碩士或博士學位。如今，這條舊巷

尚保存着十多間鑊耳青磚大屋，講述着昔日的

繁盛與榮光。 ■大洋網

深圳造血幹細胞 挽救法國病友命

■羅英德將軍。
網上圖片

■■ 在解阜里歷史文化街在解阜里歷史文化街
區區，，目前尚保存着十多間目前尚保存着十多間
鑊耳青磚大屋鑊耳青磚大屋。。 網上圖片網上圖片

■■羅鏡泉羅鏡泉（（第二排右四第二排右四））
與兒孫合影與兒孫合影。。 網上翻拍網上翻拍


